

ESTUDIOS BÍBLICOS

VOLUMEN LXXIII / AÑO 2015 / SEPTIEMBRE-DICIEMBRE / CUADERNO 3



UNIVERSIDAD SAN DÁMASO

EN COLABORACIÓN CON

ASOCIACIÓN BÍBLICA ESPAÑOLA



EDICIONES
UNIVERSIDAD SAN DÁMASO

ESTUDIOS BÍBLICOS

Fundada en 1929.

1929-1936, primera etapa.

Desde 1941, segunda etapa.

DIRECTOR

Ignacio CARBAJOSA - director.estbib@sandamaso.es

SECRETARIO EDITORIAL

Andrés María GARCÍA SERRANO - secr.estbib@sandamaso.es

RECENSIONES

Luis SÁNCHEZ NAVARRO - recensiones.estbib@sandamaso.es

CONSEJO DE REDACCIÓN

Por la Universidad Eclesiástica "San Dámaso" (UESO): Carolina AZNAR SÁNCHEZ (St. Louis University); Agustín GIMÉNEZ GONZÁLEZ (UESD); Luis SÁNCHEZ NAVARRO (UESD)

Por la Asociación Bíblica Española (ABE): Carmen BERNABÉ UBIETA (Deusto); Guadalupe SEIJAS DE LOS RÍOS-ZARZOSA (UCM); Alberto DE MINGO KAMINOUCI (ISCM)

COMITÉ ASESOR

R. Aguirre (Deusto, Bilbao); G. Aranda (UNAV, Pamplona); Ch. Begg (CUA, Washington); U. Berges (Rheinischen Friedrich-Wilhelms-Universität, Bonn); J. Blunda (UCA, Tucumán); N. Calduch-Benages (PUG, Roma); J. Corley (St Patrick's College, Maynooth); J. M. Díaz Rodelas (FTV, Valencia); L. Díez Merino (UB, Barcelona); C. Dohmen (UR, Regensburg); N. Fernández Marcos (CSIC, Madrid); F. García Martínez (Qumran Institute, Gröningen); J. Lourenço (UCP, Lisboa); F. J. Matera (CUA, Washington); D. Muñoz León (CSIC, Madrid); R. Penna (PUL, Roma); M. Pérez Fernández (UGR, Granada); F. Pérez Herrero (FTN, Burgos); É. Puech (EBAF, Jerusalén); A. Puig i Tàrrach (FTC, Barcelona); A. Rodríguez Carmona (FTG, Granada); J. M. Sánchez Caro (UPS, Salamanca); Th. Söding (Ruhr-Universität, Bochum); Y. Simoens (Centre Sèvres, París); J. L. Ska (PIB, Roma); J. Treballe Barrera (UCM, Madrid); A. Vargas Machuca (Comillas, Madrid); A. Wénin (UCL, Lovaina).

ÍNDICE

ESTUDIOS

“El que ama a su padre o a su madre más que a mí, no es digno de mí” (Mt 10, 37) _____	347
---	-----

NAPOLEÓN FERRÁNDEZ ZARAGOZA

El fracaso del proyecto de Pablo y su reconstrucción _____	373
--	-----

CARLOS GIL ARBIOL

Fear, Hope, and Doing Good: Wives as a Paradigm of Mission in 1 Peter _____	409
---	-----

DAVID G. HORRELL

La Biblia Escorial I.I.8 (s. XIII) en la política de integración de los conversos (II): Las glosas rabínicas del Salterio – Libro segundo (Salmos 41-71) _____	431
---	-----

GIANCARLO FANTECHI

BIBLIOGRAFÍA

Recensiones _____	461
-------------------	-----

LEFEBVRE, PH., *Brèves rencontres* (J. B. Edart: 461-462). GARCÍA-HUIDOBRO, T., *Las experiencias religiosas y el templo de Jerusalén* (A. Rodríguez Carmona: 462-465). GRANADOS, C., *El camino del hombre por la mujer* (B. Rossi: 465-469). CANERI, S., *Rencontre de Rébecca au puits* (M. Pérez Fernández: 469-471). EDERER, M., *Aufbrüche zur Exodustheologie* (F. Giuntoli: 471-475). MORRISON, C. E., *2 Samuel* (E. R. Ruiz: 475-478). SCHENKER, A., *Une bible archétype?* (L. Greenspoon: 478-480). HÄNER, T., *Bleibendes Nachwirken des Exils* (C. Granados: 480-483). AGUIRRE, R., *La memoria de Jesús y los cristianismos de los orígenes* (D. Álvarez Cineira: 483-484). CHAPMAN, D. W. – SCHNABEL, E. J., *The Trial and Crucifixion of Jesus* (J. M. García: 485-487). GUIJARRO, S., *El camino del discípulo* (S. Villota Herrero: 487-490). CHRUPCAŁA, L. D., *Everyone Will See the Salvation of God* (C. Vilarroig Martín: 490-492). PELLEGRINO, C., *Maria di Nazaret, Profecía del Regno* (M. Crimella: 493-496). CORREA D'ALMEIDA, B. M. F., *Unidade segundo o quarto Evangelho* (A. Macala: 497-499). ALETTI, J.-N., *Justification by Faith in the Letters of Saint Paul* (F. J. Matera: 499-500). ALBERTIN, A., *Il caso dei deboli e dei forti* (A. Pitta: 501-505). CERVERA I VALLS, J., *Jesús en la Carta als Hebreus* (F. Manzi: 505-507).

Obras colectivas y misceláneas _____	508
--------------------------------------	-----

Libros recibidos _____	510
------------------------	-----

ÍNDICE GENERAL 2015 _____	513
---------------------------	-----

estructuras jurídicas asociadas) en el libro de Ezequiel. Podría señalar también otras pequeñas desavenencias que la lectura me ha suscitado, pero creo que, a la hora de valorar el conjunto, carecen de importancia real. Estamos, como decía, ante un trabajo de fondo que sin duda será piedra miliar en los estudios futuros sobre el libro de Ezequiel: el “experimento” canónico-intertextual aplicado al libro de Ezequiel ofrece un resultado sugerente y enormemente válido; y es mérito del profesor Häner haberlo mostrado cabalmente.

Carlos Granados – Peñaranda de Bracamonte, 9 – E-28031 Madrid

AGUIRRE, Rafael, *La memoria de Jesús y los cristianismos de los orígenes* (αγορα 36; Verbo Divino, Estella 2015). 190 pp. ISBN: 978-84-9073-106-2. € 16,00

La memoria de Jesús y su impacto originaron diferentes grupos de seguidores, caracterizados por la espontaneidad con que surgieron y por la riqueza y diversidad con que expresaban sus formas de entender a Jesús. Este proceso formativo del cristianismo fue un proceso de mestizaje cultural entre la dialéctica interna del judaísmo y la relación con la cultura grecorromana. La comprensión de los orígenes ayuda a la búsqueda actual de la identidad cristiana. El libro aborda tres temas fronterizos de los estudios bíblicos.

El primer capítulo presenta la historia de la interpretación exegética y de los estudios críticos de la Biblia en las últimas décadas, caracterizados por el uso de diversos métodos complementarios (estudios diacrónicos y sincrónicos). La finalidad del estudio crítico es triple: a) explicar el sentido literal del texto (el que podía tener para el autor y los destinatarios); b) conocer la evolución del texto y c) el conocimiento de la relación del texto con la historia. Dado que varios autores cuestionan la necesidad de determinar el sentido literal, el capítulo plantea y discute esta cuestión. R. Aguirre subraya reiteradamente las repercusiones teológicas positivas de los métodos críticos exegéticos y científicos, a pesar de las reticencias que suscita su aceptación en la Iglesia. El verdadero reto de la teología bíblica es admitir las implicaciones de la exégesis crítica e histórica. La superación del dualismo entre la visión científica y la visión creyente de la Biblia solo podrá ser realizada mediante una hermenéutica que tome en serio que la palabra de Dios contenida en la Biblia es palabra enraizada en una historia lejana. Así, critica la exégesis canónica debido a la descontextualización de los textos y la deshistorización del mensaje. La fe no puede prescindir de la exégesis crítica.

El segundo capítulo replantea las relaciones entre el Jesús de la historia y el Cristo de la fe. La búsqueda histórica de Jesús no es solo una ineludible cuestión cultural y de la exégesis crítica, sino también una exigencia de la naturaleza misma de la fe. Tras

una breve presentación de la historia del problema, el capítulo muestra las diferentes propiedades de los evangelios canónicos y concluye abordando el tema de la relación entre el estudio histórico de Jesús, su pertinencia y su posibilidad, y la fe en Cristo. Hay quien defiende que la investigación histórica ni es posible ni tiene ningún interés para la fe, pues la investigación histórica hace implausible la fe Cristológica, por lo que reivindican exclusivamente la lectura teológica de los evangelios. Nuestro autor, por el contrario, defiende la necesidad de la investigación del Jesús histórico. La fe cristiana debe ser la primera interesada en que se investigue a fondo la vida y doctrina de Jesús. “A lo que debe tener miedo la Iglesia es a no estar a la altura de la excelencia humana y de la exigencia moral de quien confiesa como el fundamento de su existencia” (101). Por eso invita a un diálogo serio con los estudios históricos sobre Jesús, si se desea hablar de Jesús en la cultura profana. Los resultados de esta búsqueda histórica llevan a relacionar las diferentes imágenes evangélicas de Jesús y a reescribir relatos sobre Jesús con base histórica y pluralidad teológica, que sean relevantes y significativos en la actualidad. “Estos relatos que propongo tendrán como base el *Jesús narrado* en los Evangelios, como horizonte el *Cristo del dogma* y como acicate el *Jesús histórico*” (123).

El tercer capítulo expone la relevancia actual de la vuelta a los orígenes del cristianismo. Se trata de una aspiración sentida en la actualidad como necesidad de búsqueda de identidad en medio de la crisis en que se encuentra sumido el cristianismo. Ello permite constatar el rico y plural proceso de las comunidades de seguidores de Jesús que desembocó en la gran Iglesia, esa gran corriente cristiana en la que confluyeron tradiciones muy diferentes (finales del siglo II). El estudio de los orígenes aporta sugerencias de ámbito teológico y sociocultural para abrir caminos a la reflexión, al debate; permite articular la fe y la razón, el contraste de opiniones, lo que implica la libertad de expresión en el seno de las iglesias, recuperar el papel relevante de las mujeres en las comunidades de los orígenes, superando estructuras patriarcales y actitudes androcéntricas. El ADN del cristianismo puede despertar, reivindicar la verdad de la realidad y volver a producir un impacto de vida en medio de una cultura apática e indiferente ante el sufrimiento y la injusticia.

R. Aguirre expresa en este libro sus convicciones más personales de lo que debe ser la exégesis bíblica, al tiempo que critica las exégesis “light” que no acometen los temas de fondo, se reducen a meros análisis filológicos y lingüísticos, o no abordan los problemas humanos e históricos. El tema controvertido de la interpretación de la Biblia es de gran calado, pues en él se juega el futuro las orientaciones exegéticas para el estudio del Jesús histórico y de los cristianismos de los orígenes. En este libro, así como en toda su amplia obra de investigación, se constata un enorme interés por hacer presente y relevante el mensaje de Jesús en el areópago de la cultura moderna, de tal forma que no sea confinado al ámbito eclesiástico. Su ágil pluma y estilo ameno hace que el lector goce con su lectura, al tiempo que su claridad le permitirá adentrarse en debates de expertos y vislumbre las posibilidades prometedoras de los textos para el presente. ¡Enhorabuena al autor!